

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año IV

REDACCION Y ADMINISTRACION

Rambla San Juan, 50, entresuelo

Tarragona: domingo 30 de Enero de 1898

Preelos de suscripción

En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 859

QUINTAS

DON PEDRO MARTÍ SABATE

proporciona sustitutos á los reclutas del actual reemplazo que por razón de su suerte les corresponda servir en los Ejércitos de Ultramar.

Aceptará también sustitutos que sean licenciados absolutos, soldados de la primera y segunda reserva y excedentes de cupo, siempre que reúnan las condiciones prevenidas.

Dirigirse á la PLAZA DE LA FUENTE, 27, PRAL. TARRAGONA

A través del mundo

Incidente diplomático en Berlín.—Zola supesticioso.—Dreyfus en su prisión.—La ley de Linch.—Máquinas para volar.

En la corte de Berlín ha ocurrido un incidente diplomático bastante curioso.

Paréceme que el embajador de los Estados Unidos, Mr. White, se hallaba, desde su nombramiento, en una situación difícil respecto del mundo oficial berlinés. Lo reducido del sueldo asignado al diplomático no le permitía celebrar banquetes, bailes y otras fiestas de esas que se halla obligado á dar un embajador extranjero; y, por otra parte, como representante de un Gobierno democrático, veíase en la imposibilidad de conceder ciertas preeminencias que halagan la vanidad, como condecoraciones, uniformes, etc.

De ahí que los funcionarios civiles y militares trataban á Mr. White y á su esposa con marcadísimo desdén.

Harto ya el embajador de sufrir humillaciones, presentó sus quejas al maestro de ceremonias del palacio imperial, quien se apresuró á transmitir al kaiser.

Este hizo publicar en seguida en el *Monitor Oficial* un edicto ordenando que cuantas personas han sido presentadas en la corte están obligados á visitar á los diplomáticos extranjeros, sin exceptuar al señor White y su esposa.

No ha de decirse que desde que se supo la orden del emperador, los salones del diplomático aludido se hallan frecuentísimos, con gran contentamiento del embajador yankee.

Sin embargo, los periódicos norteamericanos encuentran algo humillante que su ministro haya sido condenado á «visita forzosa».

Con razón se dice que donde menos se piensa salta la liebre. ¿Cómo se había de figurar nadie que en el célebre novelista Zola podía haber una manía supersticiosa!

Gran sorpresa no exenta de disgusto han debido sentir con el asalto de esa liebre los partidarios y admiradores del escritor naturalista. La cosa en verdad no es para menos. De cualquiera otra persona hubiera parecido menos extraña la noticia.

Sabido es que la famosa investigación médica psicológica emprendida por el doctor Toulouse, dió lugar á que se hicieran algunas observaciones verdaderamente curiosas. Así es como se supo la extraña y supersticiosa manía que tiene el autor de «Naná» y «La tierra».

Dicha manía consiste en que Zola, cuando

se encuentra solo, se entretiene en ir sumando mentalmente todas las cifras que se ofrecen á su vista. Al ir por la calle, verbigracia, hace la suma de los números de las casas, de los carruajes, etc., y cuando la adición da por producto 7 ó un múltiplo de 7, ya tienen ustedes á Zola de mal humor para todo el día.

El autor de «Lourdes» tiene verdadero horror á la cifra 7, y tan supersticioso temor le inspira este número, que por nada del mundo el día 7 del mes se atreverá á emprender nada, siquiera sea cosa de la mayor urgencia.

Pues poco preocupado que estará con la fatal coincidencia de que justamente el día 7 del mes que viene debe comparecer ante los Tribunales para responder del escrito que sobre la ruidosa cuestión hoy pendiente ha publicado en el periódico *La Aurora*!

Ahora que la cuestión Dreyfus vuelve á hallarse en su período álgido, son interesantes los siguientes detalles, publicados por un periódico francés, acerca de la miserable existencia que lleva en la isla del Diablo el desgraciado excapitán.

La vigilancia de Dreyfus está á cargo de 12 agentes de la administración colonial penitenciaria, bajo las inmediatas órdenes de un vigilante jefe. Cerca del deportado permanecen constantemente dos guardianes, relevados cada dos horas.

Esta prohibido á estos dirigir la palabra al prisionero bajo ningún pretexto, así como responder á sus peticiones ó preguntas; sólo puede hablar con Dreyfus el jefe de la guardia.

En el caso de verse obligado el excapitán á formular alguna queja ó petición, debe consignar éstas en hojas numeradas, que pasan inmediatamente á la aprobación del gobernador de la colonia.

Dreyfus puede permanecer en su cabaña ó pasear, si así le place, desde el amanecer hasta la puesta del sol. También se le permite dedicarse á la jardinería en un cercado inmediato á la cabaña.

Las provisiones no reglamentarias pedidas por Dreyfus le son facilitadas á título de reembolso.

El penado efectúa por sí mismo el arreglo y limpieza de su prisión, y guisa sus comidas.

Acuéstase en un petate reglamentario, y compuesto de banquillos, tablas, jergón, manta y almohadas.

Dreyfus distrae sus ocios con la lectura de libros, novelas u obras científicas, cuyo envío está autorizado por el jefe de la colonia.

En cambio está prohibida la entrada en la isla del Diablo á toda publicación política, ya sea revista, folleto ó periódico.

Por esa razón, el misero Dreyfus ignora en absoluta la ardiente campaña que han emprendido en Francia sus defensores.

La correspondencia que le es dirigida queda depositada en la secretaría del Gobierno, no enviándose al destinatario sino las copias de aquellos párrafos aprobados por la inspección penitenciaria.

En caso de enfermedad ó indisposición de Dreyfus, éste lo pone en conocimiento de sus guardianes, enviándose desde la colonia los auxilios facultativos.

Según estadísticas recogidas por un periódico de los Estados Unidos, en los siete meses últimos del año 97 se verificaron en aquella República 77 linchamientos.

De las víctimas, 51 eran hombres negros, 22 blancos, tres indios y una mujer blanca.

Los delitos que se les atribuyen, eran: asesinato, 22; robo, cinco; cuatrería, tres; incendio, dos; encubrimiento de personas á quienes buscaban las turbas, dos; por declarar contra los Caperuzas Blancas (huchadores) dos, y los demás casi todos por puro capricho.

El inventor norteamericano, August Whitehead, que ya ha realizado repetidos ensayos encaminados á conseguir remontarse por los aires por medio de mecanismos ingeniosos, ha terminado un nuevo aparato del cual se propone obtener resultado, pues dice que con otros menos perfectos á conseguido volar cinco millas.

El último producto de su ingenio parece un enorme pájaro, con alas de 20 pies de largo, que moverá una máquina de gasolina, mientras el aeronauta ocupará el puesto que hace las veces de cuerpo de ave.

El aparato sostendrá un peso de 600 á 800 libras y puede plegarse para transportarlo cómodamente.

Correo de Madrid

Enero 28.

Un telegrama de Manzanillo da cuenta de haber llegado á aquel puerto el vapor que conducía al general Blanco.

Desembarcó el general Blanco y su Estado Mayor, habiéndole dispensado Manzanillo una recepción brillante.

Desde el muelle se dirigió el general á la iglesia donde se cantó un «Te Deum».

Después visitó los Hospitales concediendo cruces á los soldados heridos y ascensos á segundos tenientes á los sargentos don Constantino Caldas y don Benito Carrera.

Es probable que el general Blanco siga su viaje á Santiago de Cuba.

Afirmase con bastante insistencia que la presencia del buque de guerra norteamericano «Maine» en el puerto de la Habana, ha motivado el envío de los demás barcos extranjeros que allí se encuentran actualmente.

Según noticias oficiosas que ha logrado adquirir el Gabinete de Madrid, resulta comprobado que el «Maine» apresuró su viaje á Cuba, impulsado por la imperiosa necesidad de procurarse las provisiones de víveres y carbón que necesitaba por haber agotado las que tenía al salir de su país.

Pero de todos modos, he manifestado el señor Sgasta que las relaciones con los Estados Unidos son cordiales, y que el Gobierno no ha visto con gusto la visita del «Maine»; éin que tenga el más ligero motivo para temer que surja conflicto alguno.

El Gobierno ha manifestado que no ha pensado, ni piensa por ahora, enviar una escuadra á visitar los puertos de los Estados Unidos.

Solo se enviará á aquellas aguas un buque de guerra español para devolver la visita de cortesía que se nos ha hecho en el puerto de la Habana.

En cuanto á la escuadrilla de destroyers y torpederos, nada se ha resuelto hasta ahora.

Solo se enviarán á Cuba las fuerzas pedidas por el general Blanco, para que vigilen aquellas costas y aseguren la navegación por el río Caño.

Pero únicamente se mandarán las que estaba ya acordado se mandasen á la gran Antilla.

Todavía tardarán algún tiempo en zarpa de la Península, porque no están listos aun y dispuestos á emprender el viaje.

El embajador de Francia, que tanto tiempo ha residido en Nueva York y que ahora está Madrid, ha manifestado que no se puede comprender lo que es el pueblo americano, ni es posible juzgar de sus propósitos con criterio análogo al que se aplicaría á cualquier otra potencia europea.

Añade que los Estados Unidos no buscarán la guerra con España.

Un periódico de la tarde se ha extrañado de que no exista asta alguna ni escudo en el domicilio de Mr. Woodford, donde pueda ondear la bandera norteamericana.

A este propósito conviene recordar que el escudo y el asta de la bandera existe en todos los edificios de las embajadas menos donde reside Mr. Woodford.

Noticias recibidas de la Habana dicen que el general Blanco ha propuesto al señor Canalejas para la gran Cruz roja del Mérito Militar.

Afirmase que también ha propuesto para la Cruz roja del Mérito Militar de segunda clase al teniente de navío que acompañó en su excursión por la isla de Cuba, al señor Canalejas.

Correo extranjero

Enero 27.

Telegrafian de Nueva York que ayer llegó á dicha ciudad Mr. Mac-Kinley para presidir el banquete organizado por la Convención nacional de Manufacturas.

Al terminar el banquete el Presidente de los Estados Unidos pronunció un discurso dedicado exclusivamente á la industria, al comercio y á la circulación monetaria.

No hizo alusión alguna á ningún otro asunto.

Dijo que la política del Gobierno prede sostener y auxiliar al comercio, pero que á la iniciativa particular le corresponde la parte principal, para obtener el mayor desarrollo y prosperidad del mismo.

Mr. Mac-Kinley permanecerá en Nueva York hasta el lunes.

La próxima llegada de un barco español ha producido gran efecto en la opinión de los Estados Unidos.

Asegúrase que será muy bien recibido y agasajado en todos los puertos que visite.

Dicen de Viena que el periódico *Bremdenblatt* consagra especial atención á la política española.

Uno de sus artículos responde al deseo de que dentro de la Monarquía pueda el partido del señor Sgasta salvar las dificultades de momento y lograr la deseada paz de Cuba.

Un despacho de Londres dice que la prensa dedica buen espacio á comentar la muerte del cabecilla Aranguren.

Los periódicos ingleses añaden, que reconocido el cadáver en la Habana, vieron que llevaba la chaqueta y las polainas del teniente coronel Ruiz muerto traicionadamente por la partida de dicho cabecilla.

Comunican de París que el periódico *Le Journal* publica un telegrama de Bruselas, participando que ha estallado en dicha capital un grave escándalo de corrupción de costumbres, en el cual están comprometidos muchos diputados.

Grandes personalidades han comparecido á declarar ante el juez de instrucción.

Extracto del Boletín oficial

Circular del señor gobernador interesado en la captura de José Mercader Piñol. Otra sobre presupuestos municipales. Real orden sobre distribución de 35.000 pesetas, entre las familias de los militares muertos e inutilizados en la campaña de Filipinas. Anuncia el cese del Agente recaudador de la primera zona de Falset don José Barberá Dalmau. Señala los pueblos, locales y días en que se cobrarán en el mes de Febrero próximo, las contribuciones por rústica, urbana, industrial, alcoholes, minas y carruajes de lujo. Relación de los productos obtenidos por mineros de esta provincia durante el segundo trimestre del corriente año. Edicto de subastas de fincas embargadas a contribuyentes de Lloá. La Alcaldía de Pasanant anuncia la subasta para el arriendo de las especies de consumos. La de Caseras participa la confección del apéndice al amillaramiento. El Juzgado municipal de Montblanch, saca a pública subasta una casa, sita en la calle de Bonaire de dicho pueblo.

Noticias locales

La Alcaldía de Valls es uno de los puestos más codiciados por los conservadores. Para arrancársela ha sido preciso incapacitar al señor Arnet, procesarlo y hacer un nombramiento de real orden... y aun así se resisten y se rebelan contra quien quiera desposeerlos de aquella breva, y entendemos que será necesaria toda la energía del señor Aguado para poner al señor Ballester en posesión del cargo que el Gobierno de S. M. se ha dignado conferirle. Hoy se celebrará en la Santa Iglesia Catedral Basílica un «Te-Deum» para solemnizar el fin de la guerra de Filipinas y consiguiente pacificación de aquel Archipiélago. Ayer se libraron a favor de los maestros públicos de esta provincia las cantidades que obraban en la Caja especial de primera enseñanza, las que ascienden a 113.259'24 pesetas, que corresponden en su mayor parte al segundo trimestre del actual año económico. Anoche tuvimos el gusto de saludar en esta capital a nuestros queridos amigos don Francisco Roig, diputado provincial por Tortosa y don Juan Palau, ilustrado y distinguido compañero nuestro en la prensa y en el comercio y en la política. Ayer tomó posesión del cargo de inspector de policía, con residencia en Reus, el señor Ferrer, nombrado recientemente para ocuparlo.

Se halla gravemente enfermo en Palma de Mallorca nuestro distinguido amigo señor conde de Pareda, a quien le fueron suministrados anteaer los Santos Sacramentos. Los médicos que le asisten desconfían salvarle, por lo cual pedimos al Cielo que les ilumine para devolver la salud al distinguido enfermo. Hoy al a noticia de la enfermedad de Pareda.

La Gaceta publicó el decreto creando la medalla conmemorativa de la campaña de Filipinas. Para tener derecho al uso de la medalla se requerirá haber estado un mes, por lo menos, en operaciones. Haber estado, cuando menos, tres meses en Filipinas o navegando por aquellos mares. Los heridos y enfermos requerirán únicamente justificar la mitad del tiempo fijado en las anteriores condiciones. Esta noche tendrá lugar en el café de París un concierto de guitarra y bandurrias por el terceto Oscar, ejecutando un escogido programa, por lo que se debe esperar será numerosa la concurrencia que asistirá a tan acreditado establecimiento.

En la simpática sociedad Centre Català tendrá lugar a las diez de esta noche el acostumbrado baile de máscaras, amenizándolo una nutrida orquesta y al que existirán gran número de bellas y simpáticas máscaras, luciendo ricos y caprichosos disfraces.

De doce y media a una y media de esta tarde amenizará el paseo de Santa Clara la brillante banda de música del regimiento de Albuera.

El día 1.º de Febrero próximo, de nueve a doce de su mañana, se abrirá en esta Delegación de Hacienda el pago de la mensualidad corriente a los individuos de Clases pasivas que tienen consignados sus haberes en esta provincia: Día 1.º—Individuos que cobran por sí de jubilados, cesantes, Montepío civil y Montepío militar. Día 3.º—Individuos que cobran por sí de retirados de Guerra y Marina. Días 4 y 5.—Habilitados y apoderados. Días 7 y 8.—Todas las nóminas sin distinción.

Han sido destinados a los cuerpitos que guarnecen esta provincia los siguientes individuos de tropa de esta región regresados de Cuba: Luchana.—Salvador Peredia Hemaus, de Falset; José Querol Melis, de Tortosa; Pedro Martín Becho, de Balaguer; Pedro Perelló Gibert, de Margalef; Juan Ferriz Pinillas, de Capspanes, y José Tort Bargalló, de Reus. Albuera.—José Borrull Serra, de Ulldemolins; Julián Millán Sanz, de Bisbal del Panadés; Juan Baldrich Balsot, de Roda; Emilio Cortés Prats, de Barbará y José Serapio Ferrer, de Valls.

Desde el 1.º de Febrero próximo se procederá en esta capital al cobro a domicilio de las contribuciones rústica, urbana, industrial, patentes de alcoholes, carruajes de lujo y cánon por superficie de minas, etc., correspondientes al tercer trimestre del año económico actual, siendo las horas para efectuarlo a domicilio de ocho de la mañana a una de la tarde y de tres a cinco de la misma el cobro en las oficinas de Recaudación, calle de Apodaca, 24, bajos.

Una vecina de esta capital ha dado a luz, con toda felicidad, un niño y dos niñas.

A continuación publicamos la lista de la compañía de ópera y opereta dirigida por don Emilio Giovannini y que ha de debutar en el coliseo de la rambla de San Carlos el próximo sábado:

Directores artísticos: don Emilio Giovannini y don Gaetano Tani. Maestros concertadores y directores de orquesta: don Francisco Rando y don Rodolfo Gonzaga. Primeras tiple: Aida Saroglia, Adélina Tani, Elena Tani, Giovannina Goliva y Amalia Paoli. Segundas tiple: Maria Dálessandro y Amalia Pangrazy. Tenores: Ferdinando Arrigotti y Angelo Pomer. Tenor cómico: Enrico Grossi. Baritono: Manuel Carbonell. Bajos: Luis Visconti y Giovanni Meine. Caricato: Amilcare Ferraza. Bufa: Eduardo Gallino. Segundas partes: Eugenio Paroli, Gustavo Tani y Eduardo Pangrazy. 26 coristas de ambos sexos.

Animadísimo estuvieron los bailes de máscaras celebrados anoche en las favorecidas sociedades Ateneo y Unión agrícola, industrial y propietaria.

Por lo que pueda convenir, recordamos que hoy termina el plazo para efectuar el canje de los efectos timbrados del año próximo pasado, retirados de la circulación.

En armonía con la real orden de 17 del actual se han dado las órdenes oportunas para que se les expida una licencia trimestral a todos los mozos que se hallen en filas que tengan pendientes expedientes de exención.

Los recibos de las contribuciones correspondientes al tercer trimestre del actual año económico, entregados por esta Tesorería de Hacienda al recaudador de las mismas en esta provincia, para proceder a su cobro, ascienden a 1.152.025'08 pesetas.

Los catarros y herpes de la garganta se curan usando el Licor de Brea de Juanola.

Es una disolución muy concentrada de brea medicinal habiéndose eliminado los principios irritantes.

De venta en la Farmacia Moderna.

Esta noche a las nueve se pondrá en escena en la distinguida sociedad «Fomento de Tarragona» las chostisimas comedias en un acto tituladas «Lanceros», «El ratoncito Pérez» y «Los dos sorudos» ejecutadas por el notable cuadro dramático con que cuenta la misma, terminando con el acostumbrado baile.

Los señores socios pueden pasar a recoger, en la secretaria de dicha sociedad y hasta las siete de la tarde, las entradas correspondientes, de las cuales deberán ir provistas las señoras que asistan a la mencionada función.

La Administración de Aduanas de esta capital ingresó ayer en arcas del Tesoro por importación 13.569'82 pesetas.

Raras veces hablamos observado tan extraordinaria animación para concurrir a nuestro antiguo coliseo, el anuncio de la venida a esta de la notable compañía de ópera y opereta de don Emilio Giovannini, ha causado en este público excelente impresión, siendo ya extraordinario el número de localidades abonadas.

El próximo día 5, tendrá lugar el debut, con la preciosa ópera «Dinorah» del maestro Meyerbeer, gestionándose forme parte del programa la celebradísima opereta «Lubino ó el vedovo eremita».

De todos los purgantes conocidos el de mejores efectos es el Bolado Serra. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la Farmacia del Centro de B. Puig, Rambla de San Juan número 57.

Programa del concierto que tendrá lugar esta noche en el concurrido café del Centro a trío de violín, violoncello y piano por el reputado concertista señor Gonzalez y los profesores señores Gabriel y Sabater:

- 1.º «La Girola», sinfonia.—Adam. 2.º «Faust», fantasía.—Gounod. 3.º «L'Arlesienne», segunda suite.—Bizet. 4.º «Cavalleria rusticana».—Mascagni. 5.º «Vení, vídi, vice», wals.—Chueca.

Ha sido nombrado auxiliar de la Agencia recaudatoria del partido de Vendrell don Francisco Fernandez Recasens.

Las enfermedades eruptivas ceden tratándolas con el gran depurativo Elixir de zarzaparrilla compuesto. Véndese en la Farmacia Moderna, bajada de Misericordia, 5.

EN LA AUDIENCIA

Ante la Sección primera, constituida con los señores don Rafael de Iranzo, presidente; don José Lluch y don Vidal López, magistrados, se vieron ayer dos juicios orales, asistiendo a ambos el señor teniente fiscal don José Roig y el secretario de la sala don Eduardo Slocker.

En el primer juicio se vió la causa que por lesiones causadas a José Hernández en 5 de Septiembre último en Reus, se seguía contra Ramón Queralt Doménech, quien estaba defendido por el letrado don Joaquín Martí y procurador don Juan Forn.

En vista de la prueba practicada, el señor fiscal solicitó se impusiera al procesado un año y un día de prisión correccional, accesorias y costas.

La segunda causa que se vió ante el Tribunal era procedente del Juzgado de Tortosa, también por lesiones inferidas en Benifallet a Teresa Fornós en 13 de Junio último por Teresa Morales y su hijo Domingo Povill a quienes defendió el letrado don Francisco Monrabá y el procurador don Pablo García, en este juicio el señor fiscal retiró la acusación.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 773'00. A las tres de la tarde.—Barómetro, 773'00. Termómetro: Máxima 11'50.—Mínima 5'00. Temperatura media, 8'25.—Viento O.

Noticias provinciales

TORTOSA.—En el favorecido «Centro Dertosenense», se inaugurarán este año los bailes de Carnaval, el día 2 del próximo Febrero, festividad de la Candelaria. Trátase de que esta fiesta, primera de la temporada, revista esplendor y animación.

El pobre niño que resultó herido en la fábrica de aserrar maderas, propiedad de los señores Nicotau, sigue en el Hospital en estado relativamente satisfactorio, haciendo concebir esperanzas de que tal vez no sea necesaria la amputación del brazo dañado. Mucho nos alegraríamos de que tal sucediese.

REUS.—Por los dependientes del resguardo de consumos se decomisó anteaer una partida de vino que se trataba de introducir fraudulentamente.

Para el día 11 de Febrero próximo, se anuncia la aparición en esta ciudad de una revista quincenal titulada «La nova Catalunya», destinada a reflejar el moderno movimiento literario intelectual.

De todas partes

En Encelvas, pueblo de la provincia de Alicante, se cometió hace días un horrible crimen, matando un marido a su mujer, a pichazos, con una gruesa aguja.

Para ocupar la vacante que por fallecimiento del señor Cánovas del Castillo existía en la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando, ha sido designado el ingeniero de Caminos, Canales y Puertos, y exministro de Hacienda, don Amós Salvador y Rodríguez.

Según dicen los tripulantes del vapor «Berenguer el Grande», recién llegado de Génova, al salir de aquel puerto dicho buque todavía permanecía fondeado en el mismo el acorazado «Cristóbal Colón» sin que se notara en él ningún preparativo de marcha.

Una comisión de estudiantes ha visitado al director general de Instrucción pública.

El objeto de la visita ha sido rogar al señor Santamaría que conceda exámenes extraordinarios en el mes de Marzo para aquellos alumnos a quienes correspondía la suerte de soldado en el próximo sorteo.

Parece que en estas condiciones se hallan muchos estudiantes. El director de Instrucción pública ha prometido estudiar altamente el asunto.

Es ya un hecho que el notable delantero Pedro Arrese é Igor (a) Portal, el pelotari que tanto entusiasmo despertó entre los aficionados, se retira de las canchas, cediendo a las repetidas instancias de su cariñosa familia.

Al efecto, ha distribuido entre sus amigos más íntimos las cestas que le sirvieron para alcanzar ruidosos triunfos y entusiastas ovaciones, y para dedicarse a una vida tranquila y retirada, ha comprado en Villabona unos terrenos, en los que piensa edificar una preciosa casa de campo.

Varias son las compañías navieras que han concedido al transporte de efectos destinados a la Feria Concurso Agrícola que se celebrará en Barcelona, el 50 por 100 de rebaja en sus tarifas generales y en los pasajes de los encargados de la conducción y cuidado de ganados y productos.

Estando el párroco de Santonera (Murcia) reparando socorros entre los damnificados por las últimas inundaciones, se cayó a una acequia donde el agua tenía dos metros de profundidad.

La guardia civil y algunos paisanos se arrojaron al agua para extraer al párroco; a quien sacaron sin que hubiera recibido golpe alguno, pero teniendo ya ligeros síntomas de asfixia.

El acto de la colocación de la quilla del crucero «Puerto Rico», que se celebró en Cádiz, asistido, además de los concurrentes al besamanos, presididos por el comandante general del arsenal, señor Hernández de Celis, bastante concurrencia de paisanos.

Al pie de la grada formó la guardia del arsenal con una sección de marinería. A las dos y cinco arbolóse la quilla sobre los picaderos, batiendo marcha las cornetas y dándose vivas al Rey.

Aun no se han recibido en Cádiz los planos, ignorándose por lo tanto la clase de condiciones en que se ha celebrado para materializar la concesión y solemnizar el santo del Rey.

En San Fernando hay mucha animación y júbilo con este motivo.

Sección religiosa

Santos de hoy.—Santa Martina vg. y sr. y santa Aldegundis vg.

Santos de mañana.—San Pedro Nolasco.

Oración de Cuarenta Horas

San Juan.—Termina dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho a once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto a ocho, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita a la Purísima Concepción en San Agustín.

Sección comercial

Puerto de Tarragona

Entradas del día 29

De Cete en 17 hs v. «Iseño», de 314 ts., c. Piña, con bocoyes vacíos, consignado a los señores Santromá é hijo. De Bilbao y esc. en 26 ds. v. «Cifuentes», de 446 ts., c. Vigil, con efectos, consignado a los señores Hijos de B. Lopez.

Despachadas Para Nantes y esc. v. francés «Mitidja», con carga general. Para Torredembarra l «Isabel», en lastre. Para Barcelona v. «Cifuentes», con tránsito. Para Cete v. «Iseño», con vino.

BOLSA DE BARCELONA

29 Enero.

EFECTOS PUBLICOS		
	Dinero	Papel
4 por 100 interior contado.	00'00	00'00
fin de mes.	64'95	64'975
fin próximo.	00'00	00'00
exterior contado.	00'00	00'00
fin mes.	80'975	81'00
fin próximo.	00'00	00'00
Amortizable contado.	77'00	77'25
6 por 100 carpetas sobre renta de Aduanas.	97'50	97'75
idem pequeñas.	00'00	00'00
Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886.	92'85	93'00
1890.	76'50	76'70
ACCIONES FIN MES		
Banco Hispano Colonial.	93'00	93'25
Ferrocarril Tar. Bar. Francia.	15'50	15'60
Medina-Zamora y O. a V..	9'20	9'30
Norte de España.	22'70	22'80
CAMBIOS EXTRANJEROS		
Paris á la vista.	33'50	
Londres á la vista.	33'65	

BOLSA DE MADRID

29 Enero.

4 por 100 Interior.	65'10
4 por 100 fin mes.	65'12
4 por 100 Exterior.	81'20
Amortizable.	77'25
Aduanas.	97'45
Cubas 1886.	93'50
Idem 1890.	77'05
Filipinas.	97'80
Banco de España.	417'50
Tabacalera.	223'00
Cambios de Paris.	33'20
Idem Londres.	00'00
4 por 100 Exterior.	61'62

Variedades

Un general hercico

I

La noche llega á su fin; un débil resplandor en Oriente anunciaba el día. El campamento empieza á despertar, aunque silenciosamente; se sabía que la batalla iba á ser reñida. Cada hombre se preguntaba si aquella sería la última aurora que contemplaría.

Los seis batallones que componían la división del general M... formaban el ala izquierda.

Los soldados estaban reuidos, pero llenos de ardor; comprendían el papel decisivo que desempeñarían para asegurar su victoria.

El general apenas había dormido una hora.

Un joven alférez, imberbe aún, pues apenas contaría diez y ocho años, se presentó en la covacha que servía de alojamiento al general.

—¿Eres tú, Alfonso? dijo aquél. ¿Que quieres, hijo mío?

—Padre, besarte antes de ir á la pelea.

—No hay para qué, respondió bruscamente, disimulando mal la emoción que invadió su corazón. Hoy no soy tu padre sino tu general; no tengo ninguna orden que darte; vé á reunirte con tu batallón.

El joven oficial se ruborizó ligeramente, hizo el saludo militar y desapareció.

Su padre le siguió con mirada amorosa por algunos segundos, y volviéndose después á su jefe de Estado Mayor, viejo coronel de la primera guerra, exclamó:

—¡Pobre hijo! le he recibido con indiferencia; pero esta tarde, si estamos vivos los dos, le besaré por su madre y por mí.

Vino al fin el día con sus bellezas y horrores. El cañón comenzó á tronar y una granada pasó silbando sobre sus cabezas; luego otra estalló á muy pocos pasos del grupo que formaba el general con su Estado Mayor; y, en fin, la infantería rompió el fuego por ambas partes.

La lucha estaba empeñada. ¿Cómo acabaría? El general, montado en su caballo tordo, seguía imperturbable todas las peripecias del combate, llamando sobre todo su atención el que se libraba en una casucha de campo situada á poca distancia.

Una columna la asaltaba, esforzándose por quitar al enemigo aquel baluarte defendido con el furor de la desesperación.

De pronto el general hizo un gesto. Acababa de distinguir una señal convenida.

—¡Adelante! ordenó á los batallones. Estos avanzaron como un solo hombre. Los soldados, cuardados, encontraban el paso de carga demasiado lento.

El General M... miró hacia donde él sabía que estaba su hijo para convencerse de que no le había herido.

II

Le contempló radiante, espada en mano, y se enorgulleció de aquel hijo, heredero de su gloria militar.

En su mente volvió á presentársele el pasado, y se figuró ver aquel hijo en la cuna, sonriente y tendiéndole sus bracitos; la emoción se le agolpaba al pecho.

Abrió los labios y exclamó: —¡Adelante!

Fijó nuevamente los ojos sobre el alférez. Clavados por el horror no pudo apartarlos.

Una granada acababa de destrozar el vientre al joven oficial, que sin exhalar un ¡ay! cayó moribundo.

El general era mudo espectador de aquella espantosa escena: moría su hijo y él no podía siquiera ir á besarle: seis mil hombres exigían que su semblante, para dárles valor, conservara su impassibilidad.

Gruesas lágrimas corrían por las mejillas del viejo soldado, el garfio del padre vencía al estoicismo del jefe.

Dos enfermeros conducían al moribundo, el padre, inmóvil, le veía acercarse.

Cuando la fúnebre comitiva pasó cerca de él, se descubrió ante el alférez, y con acento terrible que no parecía humano, ordenó: —¡Tercien armas!

—¡Tercien armas! repitieron los coroneles.

La división entera rendía al joven oficial, que exipiraba, los honores debidos á su grado.

Después el General, irguiéndose sobre los estribos, ébrio de dolor y de sangre, gritó como un rugido: —¡Adelante! ¡A la bayoneta!

La división se lanzó frenética contra el enemigo.

Sección oficial

IMPORTANTE

Se suplica la asistencia de todos los propietarios de fincas rústicas de este término municipal á la reunión general que tendrá lugar el próximo miércoles día 2 de Febrero, á las tres de la tarde, en el salón de quintas de las Casas Consistoriales para tratar de un asunto de vital interés para todos los propietarios de dichas fincas.

Como de la unión de todos depende de que nuestros intereses estén respetados y defendidos, inútil es recomendar la asistencia, pero no es de esperar haya quien esté reñido con sus intereses, y esto ha de hacer que todos asistan para poder conseguir el fin que se desea.

Confianza en que todos tomarán interés en asistir á dicha reunión, puesto que la unión de todos ha de hacer que nuestros intereses estén respetados y defendidos, es de esperar la cooperación de todos para conseguir el fin que se desea.

Tarragona 30 de Enero de 1898.—La Comisión,

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Cristóbal Lopez, comandante de Albuera.

Parada Luchana.

Visita de hospital y provisiones, capitán 3.º de Albuera.

Paseo de enfermos, Luchana.

El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

Nacidos.—María del Carmen de Salvador Andrés, Esteban Roig Civit, María Teresr Peuella Getan.

Fallecidos.—Mateo Roca Homs, plaza de los Cedazos, 5.

Matrimonios.—Francisco Bonau Toldrá con Mercedes Montané Bonau.

Telegramas

Madrid, 29, 9'30 t.

Según datos de origen fidedigno, en los últimos meses nuestras fuerzas en la provincia de la Habana han sostenido 139 encuentros con el enemigo, haciendo á éste 251 muertos y 32 prisioneros. Además se recogieron 400 fusiles y 42.000 cartuchos.

Los rebeldes presentados á indulto en dicho periodo de tiempo son 482.

Además de las anteriores noticias comunica el cable las siguientes:

—Ha fallecido á consecuencia de las heridas que se le causaron, la querida de Nestor Aranguren, que le acompañaba en sus expediciones.

El cadáver de dicho cabecilla, después

de practicada la autopsia, fué entregado á unos parientes los cuales lo enterraron en sepultura de su propiedad.

Nestor Aranguren tenía 27 años.

—Asegúrese que los prisioneros que se hicieron de la partida de Aranguren han dicho el lugar donde fué enterrado el cadáver del infortunado teniente coronel Ruiz, y que en busca de él ha ido el coronel Aranzabe. En caso de encontrarlo será conducido á la Habana, donde se le dará definitiva sepultura digna de los servicios que al país quiso prestar á costa de su vida.

Añaden los cablegramas que el ministro insular de Comunicaciones señor Amblard, se pondrá al lado de los radicales, quienes con este motivo hacen una campaña en *El Diario de la Marina* encaminada á aquél fin.

Madrid, 29, 10 m.

Vuelve á decirse que en vista del retraso que sufrirá la confección del censo electoral en Cuba, se aplazarán las elecciones hasta fines de Marzo ó primeros de Abril.

Madrid, 29, 10'55 m.

Se asegura que el exministro señor Canalejas piensa hacer un viaje á Filipinas tan pronto como se halle repuesto de las molestias del que acaba de terminar.

Su objeto es estudiar sobre el terreno las cuestiones ultramarinas, para intervenir con conocimiento de causa en los debates que surgirán en las próximas Cortes.

Madrid, 29, 11 m.

Asegura un telegrama particular de la Habana que el cabecilla Aranguren cayó en poder de nuestras fuerzas debido á la confianza de un negro, á quien el coronel Aranzabe había hecho prisionero.

Ofreció dicho jefe al negro 500 pesos y la libertad, si le daba noticia exacta de donde se guarecía Aranguren.

Dióla el negro prisionero, indicando el bohío donde aquél podía encontrarse, y dirigiéndose á él la columna, ocurrió el hecho de armas que tan buenos resultados ha tenido.

Madrid, 29, 11'45 m.

Dicen de Washington que el secretario de Estado Mr. Sherman ha recibido telegramas de Mr. Lee dando cuenta de haber sido recientemente incendiadas en Cuba importantes plantaciones de tabaco.

Madrid, 29, 12 t.

Ha llegado á Cayo Hueso, en viaje para la Habana, donde sustituirá al «Maine», el crucero «Marblehead».

Madrid, 29, 12'15 t.

En un discurso pronunciado por mister Mac-Kinley en el banquete celebrado por la Unión de fabricantes de Nueva York, declaró que los gobiernos están obligados á procurar el desarrollo de la industria y del comercio, atendiendo singularmente á solucionar la cuestión monetaria.

Madrid, 29, 12'20 t.

Comunican de Nueva York que en el departamento de Marina se observa gran actividad en el armamento y artillado de los buques, facilitándose á los vapores mercantes designados *ad hoc* los medios para ser artillados y convertidos en cruceros auxiliares de la marina de combate.

Madrid, 29, 12'30 t.

El Senado yankee acordó ayer, por 47 votos contra 32, que los bonos del Tesoro sean pagados en oro ó plata.

Madrid, 29, 10'45 t.

La Secretaria de Estado ha declarado que las negociaciones entre España, Cuba y los Estados Unidos, para concertar un tratado de comercio, están suspendidas, debiendo nombrarse previamente una comisión perita que solviente algunas dificultades de detalle, relacionadas con los aranceles peninsulares.

Sección amena

CHARADA

Si dos tres quieres halla
Prima á prima has de restar
Y después, de fácil modo
Te resultará mi todo.

A. Retabas.

La solución mañana.
Solución al geroglífico: CONDENADA.

Espectáculos

PLAZA DE TOROS DE TARRAGONA

Gran función para esta tarde por la compañía ecuestre de don L. Agustini.

A las tres en punto.

AMA DE CRIA

primeriza con leche fresca y abundante se ofrece. Informarán en la Administración de este DIARIO.

PELUQUERÍA DE GASALS

12, Unión, 12, principal

Se ofrece al público un especialísimo servicio de tocador y se le participa que por un excelente procedimiento eficazmente recomendado por la ciencia se desinfectan las navajas y todos los instrumentos y utensilios que usa este establecimiento.

Unión, 12, principal.—Tarragona

GRAN FABRICA DE BRAGUEROS

Pedro Montserrat

Aparatos ortopédicos, piernas artificiales, corsés mecánicos y otros instrumentos, á precios verdaderamente módicos.

En este establecimiento se recomponen también toda clase de bragueros.

CALLE DE LA UNION, 34

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

D. Juan Miró, oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla y ex-ayudante de clínica del doctor Barraquer.

Tratamiento especial para la curación y les granulaciones.

Consultas de 10 á 11 de la mañana y de 4 á 5 de la tarde.

De 12 á 1 gratis para los pobres que acrediten serlo.

Calle de la Unión, núm. 17, principal, Tarragona.

En Reus, los LUNES y VIERNES de 2 á 5 de la tarde.—Arrabal de Santa Ana, 1, 1.º, esquina á la calle de Monterols.

A VISO

ALOS HERNIADOS (TRENCAIS)

El reputado cirujano don José Pujol, especialista en el tratamiento de las hernias, con largos años de práctica en casa don José Clausolles, de Barcelona, correspondiendo al favor que le dispensa el público de esta ciudad, continuará sus visitas semanales para atender á su ya numerosa clientela.

Gran surtido de bragueros lo más práctico y moderno para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

BRAGUERO ARTICULADO; es el modelo más recomendable para ejercer la presión á voluntad y directamente sobre la parte afectada, y á la vez el más seguro para la perfecta contención, y el que proporciona más curaciones de hernias.

ESPECIALIDAD EN BRAGUERITOS de cauchón para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

TIRANTES OMOPLÁSTICOS para evitar la carga de espaldas.

FAJAS HIPOGÁSTRICAS para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

En Tarragona: Visita todos los martes de 10 á 4 de la tarde.—Calle Conde de Rius (antes Hospital) número 5, 1.º.

Los demás días en su establecimiento

LA CRUZ ROJA

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS

IMP. DE ESTEBAN PAMIES, Unión, 54

Capas, capas y capas

NOTA.—Tenemos recibido las novedades para entretiempo.

Gran surtido, especialidad en este artículo por su esmerada confección, elegantes embozos, forros y trenzas de seda y de paños Catalanes á precios excepcionales.—Casa Jové Hermanos.—Conde de Rius, 26.

ANUNCIOS

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella
SERVICIOS DEL MES DE FEBRERO DE 1898

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Febrero directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

ITALIE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

el día 11 de Febrero el vapor
 el día 26 de el

Consignatarios en Barcelona, **RIPOL Y COMPANIA,**
 Plaza de Palacio, Barcelona.

CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

Riparias Gloria Montpellier, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupestris Guiraud, Rupestris Misión, Rupestris Martin, Rupestris Gauzin, ARAMON RUPESTRIS

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á **Buenaventura Boronat, VALLMOLL,** ó á su representante en Tarragona

José María Boronat

DIRECCION DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

CARAMELOS PECTORALES

del médico Saías

Curan la Bronquitis, Tos, Catarros, etc., limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro por la madrugada. Composición inofensiva no contiene medicamento peligroso.

Depósito en Tarragona:

Farmacia de R. Puig, Rambla de San Juan, 57

PRECIO DE LA CAJA 150 PESETAS

En dicho establecimiento se hacen

LIBROS,

folletos, memorias, periódicos, hojas volantes, etiquetas y libretas de inquilinato

REGLAMENTOS,

recibos talonarios, carteles,

esquelas mortuorias,

impresos para ayuntamientos, juzgados municipales, estados y partes para fondas

IMPRENTA

DE

ESTEBAN PAMIES

CALLE DE LA UNIÓN, 54

Tarragona

TARJETAS DE VISITA

desde 4 reales el 100 sobres comerciales timbrados

desde 20 reales el mil papeletas de entradas y salidas para consumos

PERFECCIÓN Y BARATURA

en toda clase de impresos por complicados y difíciles

que sean en su confección

Las esquelas mortuorias se admiten á todas horas.